

DIARIO

DE PALMA

del domingo 17 de

enero de 1813.



El dulce nombre de Jesus , y San Antonio Abad.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSE
6 de la mañana.	7 grad.	28 p.	1 O. sereno.
12 del dia.	8 grad.	28 p.	1 Idem nubecillas.
6 de la tarde.	7½ grad.	28 p.	1 Idem cubierto.

MALTA.

La Dinamarca , Polonia , Turquía y la Casa de Austria aun respiran ; pues si la guerra actual del Norte se declara en favor de Bonaparte aquellas potencias serán las primeras que sentirán los golpes de su fuerte brazo. ¿ Qué espera conseguir la Dinamarca con unir sus fuerzas á las armas de la Francia ? Su sentencia fué ya escrita en el secreto tratado de Tilsit , y es sentencia de muerte política. ¿ Qué espera la Polonia de su adhesion á los designios de Bonaparte ? Combatiendo por él , combate contra sí misma. Ahora Bonaparte la entorpece con la fábula de *Confederacion Polaca* , pero luego que se habrá servido de sus armas suprimirá esta farsa constitucional , y reducirá la Polonia en provincia francesa. La vida de este hombre nos presenta tantos datos de este proceder suyo que no nos dexa la menor duda de lo que afirmamos. ¿ Cómo acabó la República Traspadana ? Bonaparte la dió vida , y poco despues la extinguió. ¿ Cómo acabó la República Cisalpina que creó y miró como hija suya ? Un solo dia no fué libre , y despues de pocos años de independendia verbal, y de esclavitud real , acabó para perder su denominacion , y para ser es-

clava de un virey de Italia. ¿Qué fué la Confederacion Elvetica? Tuvo su título ilusorio, pero siempre fué manejada ó por un ministro, ó por un comisario, ó por un embaxador, ó por un general frances. Todos estos estados, que hizo libres, acabaron con ser por él mismo puestos en cadenas, y tal y no otra será la suerte de la Polonia. — ¿Qué espera la Turquía estando quieta en la actual conflagracion del mundo? ¿Se lisongea acaso adquirirse, ó el afecto, ó el reconocimiento, ó la proteccion de Bonaparte? ¿Pero éste mismo Bonaparte en plena paz, sin haber recibido provocacion alguna no le invadió el Egipto? ¿Éste mismo Bonaparte al Congreso de Erfurt no la abandonó ciegamente á la Rusia? ¿Éste mismo Bonaparte, de doce años acá no procura sublevarle los habitantes de la Morea, Grecia y Albania? ¿Éste mismo Bonaparte no le ensangrentó, por medio de sus ministros, el trono? ¿Qué espera pues de semejante tirano? Vendrá dia (y este no está léjos) que la pagará tantas deferencias y atenciones con borrarla del mapa de las potencias europeas. — La Casa de Austria fundándose sobre un putativo matrimonio, parece se tiene por segura de su destino en medio del naufragio de las dinastías de la Europa. ¿Élla sola se salvará de la sumersion universal? Pero ¿quál ha sido jamas el vínculo de amistad ó de sangre que haya respetado Bonaparte? ¿Por su ambicion no expuso á su hermano Joseph á ser despedazado en Roma? ¿Por su ambicion no obligó á su hermano Gerónimo á romper los nudos nupciales contraídos con la Patterson? ¿Por su ambicion no reduxo del grado de rey á la condicion de hombre privado á su hermano Luis? ¿Por su ambicion no obligó á su hermano Luciano á buscar un asilo de seguridad en las islas británicas? ¿Por su ambicion no quitó la corona á aquella misma Josefina á quien debia su promocion al generalato? ¿Cómo pues este emperador de Austria espera salvarse de Bonaparte?

Si este hombre por su ambicion expone cada dia su vida á terribles accidentes y evidentes peligros, si cada momento se sacrifica á sí mismo á su propia ambicion, ¿respetará á Francisco II? Es necesario decir que Bonaparte ama mas á Francisco II que á sí mismo, lo que es un absurdo. Si por fatalidad este conquistador sale triunfante de la crisis actual no hay salvacion ni para la Dinamarca, ni para la Polonia, ni para la Turquía, ni para la Casa de Austria: las hará pasar todas baxo el yugo de hierro.

El exterminio de estas potencias es seguro sirviendo á Bona-

parte, é incierto si deliberán oponersele. ¿Por qué en lugar de guardarle las espaldas en sus designios no baxan á la arena á batirse con él? En esta solemne y tremenda crisis del mundo, Bonaparte obligado á sostener la guerra de España, Rusia y Suecia, precisado á emplear en estas contiendas todas sus fuerzas, no puede ni amenazar á otros pueblos, ni dañar á otras potencias. ¡Que propicio momento! La Providencia ha aun concedido á la Europa esta última hora para salvarse del naufragio: pero si esta pasará la hora de la muerte universal. ¿Qué circunstancia tan favorable para Dinamarca, Polonia, Turquía y Casa de Austria? ¿Qué campo de gloria y de engrandecimiento no se abre á estas potencias? La Dinamarca uniendo sus armas á la Suecia puede recobrar su independencia, amenazar las provincias septentrionales de la Holanda, pasar á la izquierda de la ribera del Elba, y conseguir un aumento de estado, que nunca tuvo. La Polonia por sí valiéndose de las armas y de las tropas que suministra á Bonaparte, puede declararse independiente y transformar esta ficticia *Confederacion Polaca* en una potencia real y respetable. En este momento puede la Turquía deshacerse impunemente de su funesta relacion con la Francia, barrer de sus estados aquella nube de agentes, de exploradores, de misionarios, de partidarios franceses que la pervierten, abrir el comercio del Mar Negro á sus verdaderos amigos, unir sus armas á las de la Rusia, obrar á espaldas del ejército frances, y hacer en el teatro de la Europa la brillante figura á que la llama su fuerza física, su riqueza, y su feliz posicion. Actualmente puede la Casa de Austria mandar de nuevo sus armas en la Istria, Dalmacia, Tirol y Suevia, amistarse con la Suecia, de union con la España amenazar las provincias meridionales de la Francia, abrir á la Italia el camino de levantarse en masa, de librarse de los tiranos que la desolaron, la despojaron, y la deshonoraron, y facilitar el modo de establecerse independiente, y de darse una constitucion liberal que la vuelva á las ilustres épocas de su antigua grandeza. Estas potencias, aunque débiles animadas por Bonaparte pueden obrar esta saludable metamorfosis, mudar de nuevo el semblante de la Europa, y volver al mundo la balanza de fuerzas, y el equilibrio de poder, sin el qual no habrá jamas paz ni seguridad. Para conseguir esta magnánima empresa no se necesita sino la voluntad de las mencionadas Potencias, pero esta voluntad debe ser la de los fuertes, la constante determinacion de morir en la lucha ó de triunfar.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Vilanova en 2 dias, el patron Juan Bautista Adam, valenciano, laud Sta. Faz, con 16 pasajeros, aguardiente y papel.

De Arenys en 7 dias, los patrones catalanes Pablo Durall laud la Virgen del Claustro, en lastre; y Juan Manuet laud S. Antonio, con 3 pasajeros, madera y vino.

De Mahon en 2 dias, el patron Matéo Reus, mallorquin, laud la Purísima, con un pasageros y lastre.

De Idem en idem, el capitan Juan Bautista Tallaferro, ingles, bergantin Lort Clokarant, con caragilates.

De Idem en 10 dias, el capitan Félix Rebello, ingles, bergantin Envidia, con 2 pasajeros y géneros.

De Ibiza en 3 dias, el patron Matéo Catalan, mallorquin, laud S. Joseph, con 16 pasajeros, garrafas, trapos y sardina.

De Sitges en 2 dias, los patrones españoles Félix Gallat laud Sto. Christo, con arcos de madera; y Manuel Masó laud la Virgen de Loreto, con vino.

De Alicante el patron Francisco Llampayas, mallorquin, xabega S. Joseph, con 20 pasajeros de Alicante y esparto, y correspondencia de Cartagena y Alicante.

De Gibraltar en 7 dias, el patron Pedro Sardá, catalan, bergantin la Purísima, con 8 pasajeros y géneros.

Aviso. Mañana se despacha correspondencia para Vilanova; y pasado mañana para Mahon.

Venta. Se vende una coleccion de arias, todas de Cimarosa, Paisiello y otros buenos autores: el profesor D. Joseph Acuña, que vive en la plaza del Mercado, núm. 9, dará razon.

Alquiler. El que quiera alquilar una tienda con entresuelos en la calle de los Apuntadores: su dueño Juan Mas que vive al lado de dicha tienda frente un carpintero, dará razon.

Pérdida. Quien haya encontrado una bayna de suela para sable, que se perdió la noche del 11 del corriente desde la calle de S. Francisco, por delante de Sta. Eulalia, Platería, la de S. Miguel hasta las casas de la cofradía del mismo S. Miguel, se servirá entregarla en casa del pregonero Moll, en la plaza de Cort, donde ademas de agradecerlo le darán una gratificacion.

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.